

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Badajoz, al mes, pesetas... 1
Provincias, trimestre..... 3

PAGO ADELANTADO

Extranjero, al mes..... 1 50
Número suelto..... 0 15
Número atrasado..... 0 25

Anuncio, reclamos y comunicados á precios convencionales.

LA COALICION

PERIODICO REPUBLICANO-PROGRESISTA

SEGUNDA ÉPOCA

DIRECTOR Y PROPIETARIO, DON PEDRO GAZAPO ALEMAN

ADVERTENCIAS

Este periódico se publica dos veces á la semana.

No se devuelven los originales

DIRECCIÓN:

Moreno Nieto, núm. 5

ADMINISTRACION:

Montesinos, núm 29

á donde se dirigirá la correspondencia.



EL SEÑOR

DON RAMÓN GUILLERMO RUIZ MIRA,

Capitán de Infantería, Condecorado con varias Cruces,

HA FALLECIDO EN EL SANATORIO DE DON JOSÉ MARÍA ESQUEROO

EL DIA 7 Á LAS NUEVE DE SU MAÑANA.

R. I. P.

Su desconsolada esposa Doña Matilde Sánchez y Martin de Oliva, sus hijos Doña Matilde, Don Guillermo, Doña María y Don Juan, sus hermanos Doña Rosa y Don Juan, hermanos políticos, tios, primos, demás parientes y la Redacción de **La Coalición**,

Ruegan á sus numerosos amigos encomienden á Dios el alma del finado.

Honor merecido

El Ayuntamiento de Villajoyosa (Alicante), bien penetrado de la sabiduría y de las virtudes que adornan á nuestro ilustre amigo D. José María Esquerdo, acordó dar su nombre á un hermoso paseo recientemente construido en la playa de dicha villa, y el día 2 de Agosto actual, una comisión del Municipio de referencia, presidida por el Alcalde D. Antonio Lloret, visitó al sucesor de Ruiz Zorrilla en la jefatura de nuestro partido, para hacerle entrega de la copia del acuerdo tomado por unanimidad, y que dice así:

Alcaldía Constitucional de Villajoyosa.

Cumplo el grato deber de poner en conocimiento de V. que la Corporación Municipal, cuya presidencia me honra, en sesión celebrada á las diez de la mañana del día de hoy, y á mi propuesta, acordó por unanimidad que el paseo recientemente construido en la Playa de esta villa, en la zona comprendida entre el Faro y el Teatro Circo de la misma, se denomine «Paseo del Doctor D. José María Esquerdo.»

Este acuerdo que enaltece á los pueblos que saben premiar los méritos y cívicas virtudes de sus hijos predilectos, no duda merecerá la aceptación de V. si considera este acto como justo homenaje del cariño, respeto y de la admiración que le ofrece el Ayuntamiento como fiel intérprete de los sentimientos del pueblo cuya representación ostenta.

Dios guarde á V. muchos años. — Villajoyosa 2 de Agosto de 1904.

ANTONIO LLORET

Sr. D. José M.^a Esquerdo Zaragoza.
Villajoyosa.

Según nuestro estimado colega «La Unión Democrática» de Alicante, que dá cuenta de la visita, el Sr. Esquerdo aceptó con reconocimiento el honor que se le otorgaba por el Ayuntamiento de Villajoyosa, añadiendo que si se trataba de un homenaje al hombre político, lo hubiera rechazado, y seguramente el municipio no lo hubiera acordado por la distancia infranqueable que en el orden político les separa; pero, fundando el acuerdo en otro orden de consideraciones, quedaba reconocidísimo á tan señalada y evidente muestra de afecto.

El Dr. Esquerdo es no solo el político puro, honrado, integérrimo hasta la exageración, si en esto cabe; el Dr. Esquerdo, por su sabiduría y rectitud de palabras y obras, representa para la patria una esperanza; el Dr. Esquerdo es por sus profundísimos conocimientos científicos una gloria de España y digno por ello y por sus sentimientos humanitarios, de que su pueblo natal, mostrándole su afecto y gratitud, lo honre y lo enaltezca.

El paseo recientemente construido dicen que es una obra digna de aquella cultura villa, y el Ayuntamiento proyecta terminarla con un modesto y artístico monumento, coronado por el busto de nuestro entrañable amigo y Jefe.

Para Villajoyosa nuestra gratitud.
Para el sábio Dr. Esquerdo nuestro cariño y nuestra admiración.

CLARIDADES

Leemos en un diario carlista:

«El liberalismo, que todos respiramos y que en todos nosotros influye algún tanto, no ha hecho la menor mella en el espíritu eminentemente español, y por ende carlista, de nuestro Augusto Caudillo. El deber es su estrella polar.»

Ya sabíamos nosotros que el deber siempre había sido una de sus debilidades... aparte los escándalos por cuestión de faldas, contando siempre con la licencia del «ordinario».

Un periódico conservador hace el descubrimiento de que el ministro de Hacienda vive completamente alejado de los periodistas.

Felicitemos á nuestros colegas.

El Sr. Osma está tan encariñado con su obra que actualmente no puede vivir sin el alcohol.

De La Epoca es este recorte:

«Nosotros nunca hemos creído que el

pueblo español sea ingobernable, entendiendo por pueblo, como varias veces hemos dicho, el conjunto de los ciudadanos pobres y ricos, cultos é incultos, á los que disfrutan y á los que no disfrutan del veraneo—pues parece que aquí no se procuran reposo durante el estío más que los políticos y demás zánganos de la colmena social—sino que nos parece, por el contrario, uno de los más fácilmente gobernables del mundo.»

A confesión de parte...

Pero el corolario de esto debiera ser aquel veraneo de personajes y mangoneadores de la Restauración hacia Ceuta y demás posesiones recreativas.

COMIDILLA CASERA

D. GUILLERMO RUIZ MIRA

No por estar hace tiempo separado de nosotros, recluso para su desgracia y para nuestro sentimiento en una casa de salud; no por tener la seguridad firmísima de que la luz de la razón no volvería á iluminar su cerebro; no por haber perdido la esperanza de que sano y bueno volviera á vivir entre nosotros, ha dejado de producirnos dolor más intenso, pena más profunda, la muerte del digno capitán de infantería D. Guillermo Ruiz Mira, hermano político de nuestro director.

No hemos de hacer un extenso artículo necrológico de nuestro amigo, que los artículos necrológicos, quizá con razón, van desacreditándose, ni estamos en la mejor situación de ánimo para coordinar ideas.

Cuando el sentimiento abate, los labios enmudecen y el corazón calla.

Del finado hemos de decir, pues, muy poco: que fué muy entusiasta de su profesión militar, á la que rendía una verdadera culto de amor, á la que se sintió atraído desde muy joven, y por la que en la edad viril ya, sufría horriblemente, cuando ocurrían sucesos que pudieran menguar su brillo, cuando por desdicha para nuestras armas se desarrollaban sucesos como los de Cuba y Filipinas, donde la monarquía que tanto agasajaban algunos, enterró junto con la honra de nuestras gloriosas banderas, el pundonor de España.

Con posición, con fortuna para abandonar, como hicieron otros las filas del Ejército, el malogrado capitán pedía con toda el alma que la suerte le deparase la honra de sacrificar su vida en holocausto de la patria y en honor del ejército, y en más de una ocasión, cuando más arreciaba el peligro, cuando más comprometido hallábase el prestigio de las armas españolas, testigos fuimos de que el pundonoroso Guillermo, á ruegos de su amante compañera, á súplicas de sus tiernos y adorados hijos, á petición de sus cariñosos hermanos, por consejos de sus deudos y amigos, rasgaba en mil pedazos, pero con noble desesperación, la instancia en que pedía ir voluntario á defender nuestro imperio colonial, la integridad del territorio.

Como padre y como esposo, en el seno de su familia, la realidad en pugna con la apariencia, parecía severo, inflexible, y era todo lo contrario; cariñoso, extremado con los suyos; pues al pasar los umbrales del hogar, se operaba en nuestro desgraciado amigo una transformación singular y curiosa: todo era solicitud para su esposa desolada y dulzuras para sus desventurados hijos.

Los republicanos también perdimos, al perder la razón nuestro amigo infortunado, un militar que sentía nuestras ideas y que por el triunfo de ellas estaba dispuesto á los mayores sacrificios. Militar á la moderna que no tenía que agradecer nada á unas instituciones que tanto hicieron contra el Ejército y contra la nación, era de los que decían: «Yo sirvo á la patria, no al rey; si la salud de la patria demanda que vaya contra la monarquía, iré, cumpliendo así el más sagrado de mis deberes.»

Y hubiera cumplido el finado lo que decía: le sobraba corazón y amor á España para que sus obras no hubieran respondido á sus acentos.

Ya dejó de existir; ya acabó para él todo; ya está en la más profunda de las tinieblas, pero también en la más tranquila

de las vidas: en la vida del recuerdo, en la vida de la muerte.

Ante su sepulcro, que regarán las lágrimas de sus inconsolables hijos, de su atribulada viuda, de sus buenos hermanos, nosotros nos descubrimos, honrando la memoria de un cumplido caballero, de un probo y leal soldado, de un patriota insigne.

Feliz él, que dejó esta vida llena de amarguras y desengaños, de dolores sin cuento.

Desventurados los que seguimos peinando en este mísero mundo, donde todo es pura ilusión, hasta la propia existencia. Descanse en paz.

La subida del pan

Sin datos hoy que nos permitan hablar con las pruebas necesarias, nos abstemos de hacer los comentarios que se nos ocurren, por impresión, ante la subida del pan que ha tenido lugar en los últimos días.

Poco á poco, el pan, tan indispensable á la alimentación, se va poniendo, por el precio, á dos kilómetros de la dentadura de mucha gente que pasa por vivir mejor que la jornalera, ¿qué no le pasará á ésta?

Que no se puede dar menos; que el trigo está muy caro; que los jornales lo están más; que... Pero hombre, si nosotros lo hemos oído pregonar estos días á 28 céntimos y llevaba sobre sí el gasto de la exportación.

No hablamos por sistema. No somos enemigos de clase industrial determinada.

En la de panaderos tenemos amigos queridísimos, de los que, bajo todos los puntos de vista, tenemos el mejor concepto.

Nuestro deseo es que los panaderos reduzcan sus utilidades cuanto les sea posible, y que si más no pudieran, vean de elaborar un pan que, sin perder en condiciones de pureza, sin adulteraciones nocivas y perjudiciales á la salud, resulte más económico. menos difícil su adquisición á los desheredados de la fortuna, que con poco jornal, con insegura y mezquina renta tienen que subvenir á la alimentación de numerosa familia.

¿Se puede hacer algo en este sentido hoy, en espera de tiempos mejores?

No se puede pedir menos, y esperamos que reconociendo los panaderos lo racional, lo humanitario de nuestra excitación, sabrán responder á ella en ayuda y bien de los necesitados.

Agradable sorpresa.

Hemos visitado el local donde se está instalando la exposición de Artes Gráficas iniciada por el Ateneo, y no hemos podido menos de quedar sorprendidos agradablemente ante la presencia de los numerosos cuadros y objetos de valía que se ofrecieron á nuestra vista originales de autores extremeños, y prueba en verdad eocuente de que existen en nuestra capital y provincia elementos valiosos, va iosísimos, en las manifestaciones del arte que abraza referido concurso.

Resultado tan brillante, hace que más y más aplaudamos á los iniciadores de tan feliz idea y á los que la acogieron con innegable cariño.

La visita á que hacemos referencia no impide que procuremos asistir al acto de la inauguración que tendrá lugar el día 14, para el que hemos sido atentamente invitados por el Presidente del Ateneo señor Muriel, y que hagamos un examen detenido de las obras expuestas.

El batallón infantil

Ha dado no poco que hablar estos días. Se llegó al momento culminante y difícil al que nosotros habíamos presagiado que sería semilleros de disgusto, al de la entrega de reales despachos, y aquí fué trova.

El que hicieron cabo, quería ser alférez, el sargento, teniente ó capitán; los oficiales, jefes; todos Tenientes coroneles, y la cipiripanda que cuentan se armó, fué de padre y muy señor batallón.

Hasta el jefe instructor parece que presentó la dimisión con carácter irrevocable.

Pero los que dirigen este cotarro militar-infantil no se han andado con chiquitas: recluta que no se conformó con el empleo, lo destituyeron ipso facto, corriendo la escala, y á punto hemos estado de presentiar, con la disolución del batallón famoso, la parodia de aquel acto del gobierno

de Ruiz Zorrilla, que tuvo el valor, hoy apenas imaginable, de disolver, por insubordinación el cuerpo de artillería.

El resultado obtenido con esta actitud á lo general Córdoba, ha sido que el batallón zozobre, pero que no se vaya á pique, sino que el Ayuntamiento partidario decidido de la niñez, lo coja más y más bajo su patrocinio, y contra viento y marea, el día 15 de Agosto, con satisfacción del *Nuevo Diario*, forme, como dice el programa de festejos, para asistir á la bendición de banderas, que no sabemos si el V. cario Capítular estará dispuesto á permitir que se lleve á cabo, ó votará en este punto con el *Noticiero Extremeño*.

Más vale así, esto es, más vale que se haya arreglado todo, y que aunque sea con mermas sensibles, con amputaciones dolorosas, se haya podido contener la desbandada, y que el batallón entretenga al vecindario, ya que de todas maneras, á estas alturas, formara ó no había de costarle muy bien el dinero, había de salirle por una friolera.

Nuestro parabién por una cosa y nuestro para mal por otras.

«Escenas románticas».

Poema musical.

El director de la banda del regimiento de Gravelinas, nuestro particular y estimado amigo D. Setastión Cabezas, nos sorprendió en el último programa de obras que había de ejecutar en San Francisco, con un número suyo que desde luego fijó nuestra atención, y que acudimos á oír esperanzados de hallar en él abundancia de bellezas.

No salimos desfraudados en nuestras ideas.

La producción á que nos referimos, y que el Sr. Cabezas intitula «Escenas románticas», es un verdadero poema musical descriptivo, con asunto dramático al que, conocido por nosotros, pudimos apreciar propiedades que acaso pasaron desapercibidas para la generalidad.

El argumento es este:

Don Nuño de Castro, dueño de un castillo feudal y sus contornos, tiene una hija única (doña Elvira) enamorada ciegameñte de un gallardo mancebo (Manrique) el cual ronda constantemente la morada de la mujer de sus ilusiones.

D. Nuño, cifra todo su cariño en su hija, tanto que antes que separarse de ella, antes que nadie pudiera arrebatársela, preferiría la muerte.

Confiado en la inocencia y virtudes de Elvira, no teme abandonar su casa durante algunas horas del día, sabiendo siempre que sus vasallos y servidores, en número crecidos, velarán por ella.

Doña Elvira aprovecha estas ausencias del autor de sus días para salir del castillo. Durante el tiempo que el feudal ocupa en cacerías con deudos y amigos, ella sigilosamente y por puertas que el amor supo encontrar, abandona su estancia yendo á un bosquecillo próximo, donde espera á su amante.

A lo lejos se oye la voz del trovador que avanza buscando á la que robó su sosiego, ella le sale al encuentro ruborosa y como avergonzada de verse solo en aquel sitio.

Ya juntos, embelesados por lo mismo que tal amor no puede ser público, se entregan á él con verdadero frenesí, expresando la música la situación con los dos motivos enlazados.

Las trompas de caza advierten á los amantes la proximidad de los cazadores y entonces se internan en la espesura, oyéndose el motivo idílico con que empezó la obra y que dom na en toda ella.

D. Nuño, sospechando sin duda algo de lo que ocurre, abandona con un pretexto á sus compañeros de caza y se dirige hacia la puerta del jardín; en este momento ve, aunque de lejos, á los amantes; estos tratan de ocultarse más en la selta, pero es inútil; el dueño del castillo comprende su deshonra y quiere castigar ejemplarmente á los que han pisoteado su honor, en tanto que doña Elvira ante aquella inesperada visita, roja de vergüenza, cae desmayada en los brazos de su amante.

Manrique ruega, suplica, implora perdón; pero en vano, porque nada calma la justa cólera del padre de Elvira.

Esta, vuelta de su desmayo, une sus ruegos á los de su amante, y entonces don Nuño que adora á su hija, y más sereno ya comprende que nada puede remediar, reprimiendo un tanto su ira y sobreponiéndose á su dolor, pregunta á uno y otro si es verdadero su amor y firme su cariño, á lo cual ellos contestan afirmativamente y con entusiasmo.

(Este es el pasaje más culminante de la obra, pues se reúnen todos los motivos musicales predominando el idílico.)

Vuelven á oírse lejanas trompas de caza anunciando que los cazadores se encaminan hacia el castillo.

D. Nuño quiere evitar el escándalo; su idea fija es que se ignore lo ocurrido y ante el temor de que conozcan su deshonra, accede al fin, dándoles su bendición y exhortándoles á ser temerosos de Dios.

Siguiendo los preceptos de los grandes autores del divino arte, que dicen que la música puede expresar todas las pasiones humanas y que mediante un pequeño esfuerzo de imaginación, el oyente acostumbrado á la música imitativa percibe perfectamente cuanto el autor se propuso describir, el Sr. Cabezas, que ya nos demostró en otras ocasiones que tenía inspiración sobrada para la música religiosa y para la teatral, se nos ha ofrecido ahora bajo nuevo aspecto, y la fantasía "Escenas románticas," confirma la variedad de su musa y que en el género descriptivo que dió tanta fama á Bizet y á otros grandes maestros, puede hacer que luzca su nombre si persevera en el trabajo y prescinde de exageradas modestias.

Materia prima hay, y sería una pena que impiamente la desaprovechara el bien reputado director de Gravelinas.

No inspira nuestras palabras la amistad, las impulsa la justicia, y ella nos mueve á enviarle desde estas columnas nuestra felicitación más sincera, desinteresada y cariñosa.

Solo una cosa hemos de pedirle, para terminar, al autor de la fantasía á que nos referimos, y es que dicha obra, para sobrepasarla mejor, la incluya en el programa del concierto próximo.

No basta una audición para apreciar en toda su valía su poema musical, y queremos escucharla otra vez para afirmarnos en nuestro juicio.

Los precios de las casas de huéspedes.

En nuestro anterior número publicamos las tarifas de precios para la próxima feria, que los dueños de aquéllas presentaron al A. Calde, reservándonos analizarlas con calma á fin de dar nuestra opinión sobre asunto de tanto interés y trascendencia.

Del detenido examen que hemos hecho, deducimos en conclusión que los precios de las tales tarifas son, en su mayoría, excesivos.

Vamos á demostrarlo, partiendo de la base de que, berrivgracia, en Sevilla, durante su importantísima feria, se cobran los pupilajes á doble precio que los ordinarios, constándonos este hecho de ciencia propia.

Cobrándose normalmente, en el Hotel Central y en el Hotel Garrido, los pupilajes á 5 y á 6 pesetas, no nos parece equitativo se fijen para la feria 10, 12'50 y 15 pesetas, según que sea en el piso 3.º, en el 2.º ó en el 1.º.

Costando de ordinario el pupilaje en La Favorita 3'50 y 4 pesetas, son exagerados los precios que fija en su tarifa, de 15, 12 y 10 pesetas, según que sean de 1.ª, 2.ª ó 3.ª clase.

Otro tanto podemos afirmar de la "Fonda del Comercio," del "Hotel París," del "Parador del Pilar," y del de "Santo Domingo."

Los precios que marca D. Luis Rivas, la Viuda de Repiso, Parador de Santa Lucía, calle Calatrava, 6, Muñoz Torrero, 33 y "La Universal," son más admisibles; no así los que establece el dueño de la casa de comidas de la calle San Gabriel, núm. 7, pues es un disparate que pretenda cobrar por un pupilaje de 1.ª clase, que seguramente ha de ser modestísimo, 10 pesetas; por el de 2.ª, 7'50, y por la cama, 4.

En cambio, merece un aplauso el dueño del Parador de Cadenas, que no altera los precios corrientes, según se deduce del pupilaje cama á que fija 2'50 pesetas.

¡Qué vergüenza!

Si es una vergüenza que nos deshonra, el hecho de volver á circular en Badajoz el tranvía. Y precisamente en una ocasión en que todos, absolutamente todos, debieron protestar de tamaño desafuero.

Quando debiéramos poner especial empeño en que no haya en las próximas ferias una nota discordante, se autoriza, por medio de un expediente diligenciado con una rapidez técnico-burocrática digna de causa más loable y justa, la circulación de

unas *carretas* á que se les ha puesto sarcásticamente el nombre de tranvías, y se han declarado útiles para tal servicio unas caballerías que da dolor verlas, y no habemos de los dictámenes de arquitecto, veterinarios y demás titulares que han entendido en este encioso asunto; pero ya dispuestos á encomendar informes profesionales para cubrir legalmente las apariencias, pudo y debió encomendarse también á quien procediera el reconocimiento es crupuloso de los rieles. ¿O es que no se ha adoptado tal acuerdo por temor á que en ese punto se estrelasen los buenos deseos de favorecer al dichoso Gerente?

Porque los tales rieles en muchos y grandes trechos están materialmente en el aire, y son un constante peligro aún para todo el que tiene necesidad de pasar por el puente de Palmas y por las calles donde está tendida la red férrea.

Será cosa de pensar que los intereses del tal D. José son más sagrados que los del vecindario de Badajoz y de los que se ven obligados á venir á nuestra capital.

Si todos los expedientes en España se resolviesen con la velocidad que el de que nos ocupamos, seguramente que estaría mos de enhorabuena todos los españoles.

Pero ¡cál! el mágico poder que el incomparable Gerente del tranvía *Honra Extremeña* disfruta, por lo visto en regiones elevadas, sobrepónese á toda justicia.

Y buena prueba de ello, la circunstancia de obligarse á autorizar la circulación de esas *carruchas* al mismo concejal, en funciones de Alcalde, que, en caso análogo, tuvo la valentía de suprimirlas.

¡Qué país más delicioso!

Nos parece procedente

En la Central del Banco de España en Madrid, se ha recibido una consulta hecha por la Cámara de Comercio de Bilbao, sobre si era legal el taladrar el Banco y sus sucursales los billetes falsos, sin indemnizar antes al portador de buena fé; pues entiendo dicha Cámara de Comercio que el público no debe sufrir los perjuicios de la falsificación.

Veremos lo que contesta, pues á nosotros nos parece también abusiva una determinación que en nuestra Sucursal cuentan que también se llevó á cabo, y sobre la que llamamos la atención de las Cámaras Agrícola y de Comercio é Industria de esta capital.

Caso notable

Tenemos á la vista datos curiosísimos respecto de un asunto en el que han entendido el alcalde de Herrera del Duque, el agente ejecutivo de la Diputación y el cacique máximo de aquel pueblo, don Escolástico Rubio, datos que así que los estudiemos los daremos á conocer.

Son originales con exceso, y garantizamos que han de hacer pasar un buen rato al público.

Un agente ejecutivo á quien parece se le ofrecen 100 pesetas, para que cese en sus actuaciones contra el Ayuntamiento de Herrera, y que rechazadas, según se nos dice, se encuentra acusado ante el juez de haberlas solicitado, es de lo más chusco que se conoce en enredos administrativos comunales.

UNA CARTA DE COSTA

Con motivo del segundo Centenario de la toma de Gibraltar, por los ingleses ha publicado *El Regional* de aquel Campo, un número extraordinario, del cual forma parte la siguiente curiosa nota del Sr. Costa, sobre un detalle importante del proyecto de ley Municipal.

«El Sr. Moret, en el preámbulo oral de su proyecto de ley Municipal de 1902, y el Sr. Maura, en la exposición de motivos, oral también de su proyecto de ley Municipal de 1903, decían, según el *Diario de Sesiones*:

«Cuando un municipio viva durante tres años con un déficit que pueda calificarse de crónico, el Gobierno debe encargarse de él y ponerlo en curatela; y si no tiene medios verdaderos, efectivos; si esa pobreza no es consecuencia del despilfarro y mala administración, debe suprimir su existencia é incorporarlo á otros centros de población. Liquidar su pasivo y pagarle, en un periodo de años razonable, ese será el primer cuidado de las nuevas corporaciones, y si ellas fracasan, si no logran establecer el modo de liquidar el pasado, de ponerse al corriente y entrar en la

vida normal, es ese un caso de tutela: se llama á una comisión de vecinos, para ver si lo arregla, so pena de la vida, porque tras eso está la desaparición del ayuntamiento y su incorporación á otro municipio; ó el reparto del suyo entre otros términos municipales.

¡Qué horror! ¿Y cuando sean tan peccadores como el del supuesto los ayuntamientos limítrofes, á quiénes habría de ser agregado ó entre quiénes habría de ser repartido? No; los municipios son seres naturales, tanto ó más que la nación, y no puede una ley municipal desgarrarlos, como no desgarrar el Código civil á las personas incapacitadas, cualquiera que sea el género y el grado de su incapacidad. Cuando un municipio no sepa gobernarse, gobiérnelo, sí sabe—si sabe digo, porque á V., ¿quién le presenta?—gobiérnelo, repito, la nación, mientras cuida de educarle, desenvolverle ó corregirle la voluntad de formarse el carácter, de desarrollar ó reponer en él la capacidad para el *self-government*; pero no piense en eliminarlo por vía de anexión ni por vía de reparto. No se levanta á los caídos, no se sana á los llagados descuartizándolos, traduciendo «política quirúrgica» por «política de carniceros».

Me figuro á Chamberlain desde la cima del Peñón gritandoles á los españoles: «Mister Maura y mister Moret tienen entera razón; cómo que piensan lo mismo que yo! El déficit del Estado español es crónico: no tiene que envidiarle la más anorgánica y horadada de manos de sus municipalidades. No ha sabido, en cincuenta probaturas, durante siglo y medio, liquidar su desastroso pasado, se engaña á sí mismo (sin lograr engañarnos á nosotros), escamoteando el déficit que los cubiletes de la «Gaceta», nivelando sus presupuestos á costa de dejar desalumbrado el cerebro y vacío el estómago, á costa de no civilizarse y de no comer, por consiguiente, pena de la vida: anexionemos la península á Gibraltar, ó repartámosla, nueva Polonia, entre Inglaterra, Francia y Portugal.

Yo, protesto. Existe el descuartizamiento de Polonia como hecho, pero no hay una filosofía *polonista* que lo justifique y que autorice su reproducción. Y principio que vale para la nacionalidad, vale lo mismo para el municipio, porque son igualmente sustantivos: el municipio es por sí, no lo engendra la nación al modo, berrivgracia, de un juzgado, de una oficina de Obras públicas, de una delegación de Hacienda, de una Capitanía ó un Consejo. Y la nación no puede disponer de una vida que no ha dado.

JOAQUIN COSTA.

DE AQUI

Y DE ALLA

Por lo que dicen los periódicos de Lisboa, debe ser extraordinaria la animación que se nota en la capital del reino vecino respecto de nuestras corridas de la próxima feria. No falta quien calcule en cerca de tres mil el número de aficionados portugueses que han de presenciar las tres hermosas corridas que han de lidiarse en los días 14, 15 y 16 del actual.

De veras nos alegramos por todos: por el comercio, la industria, la empresa de nuestro circo taurino y cuantas personas han de lucrarse con motivo de los festejos que se acercan.

Procedente de Verín y de paso para Olivenza, hemos tenido el gusto de saludar á D. Francisco Marzal, á quien esperaban en esta población su distinguida Sra. D.ª Consuelo de Macedo y sus hermanas políticas D.ª Carmen y doña Casilda.

Por el Alcalde, Sr. Merino, se ha dispuesto que se coloquen en el interior de los carruajes destinados al servicio público, las tarifas impresas de los precios por asiento de ida y vuelta á la estación del ferrocarril.

Muy bien, Sr. Merino. El mejor estímulo para que la prensa cumpla sus sagrados deberes, es atender sus indicaciones. Nosotros que hemos sido los iniciadores de las providencias adoptadas respecto de los hoteles, fondas, casas de huéspedes, posadas y servicio de coches á la estación del ferrocarril, dámosle las gracias y le felicitamos sin reservas. Ahora lo que hace falta, para com-

pletar tan saludable obra, es el establecer en las Casas Consistoriales una oficina donde se admitan y atiendan las justas reclamaciones de los forasteros que se estimen perjudicados por los abusos y demasías de los aludidos industriales y de cualquiera otro.

Acaben de una vez las quejas y protestas fundadas de los que, honrándonos con su visita, nos dejan su dinero.

Agradecemos á nuestros colegas locales el sentido pésame que han dedicado á nuestro director con motivo del fallecimiento de su hermano político don Guillermo Ruiz Mira.

Con atento B. L. M. del Alcalde-presidente de este Ayuntamiento, hemos recibido diez bonos de pan para que los repartamos entre los pobres. Agradecemos la atención.

Acompañado de su distinguida señora D.ª Consuelo Martínez de Tejada, ha regresado de Mondariz D. Manuel María Albarrán.

También ha regresado de Soares (Santander) el diputado á Cortes por esta circunscripción D. Arcadio Albarrán.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta población á nuestro estimado amigo de Jerez de los Caballeros, D. Tomás Hernández Blanco y á uno de sus hijos.

Tras larga y penosa enfermedad ha fallecido en Alcántara (Cáceres) D. Ramón Taboada del Solar, hermano de D. Antonio Taboada, primo político del director de LA COALICION y hermano político del reputado periodista D. José del Solar.

Sentido pésame á la distinguida familia del finado y muy especialmente á su dignísima esposa.

Acusamos recibo á *El Noticiero Extremeño* de su artículo respuesta al último nuestro sobre la desamortización, y le prometemos contestarlo en el número próximo, ya que en este nos sea imposible dar cabida al trabajo que tenemos hecho.

En compañía de su distinguida familia, marchó desde esta capital con dirección á los baños de Fitero Nuevo, nuestro muy querido amigo y suscriptor de Villar del Rey D. Juan Francisco Díaz.

Una vez terminados los baños, pasarán una buena temporada en Torrecilla de Cameros, en la provincia de Logroño.

Nuestro particular amigo, D. Francisco Paez de la Cadena Navarro, Secretario de la Representación provincial de Badajoz del Tiro Nacional, ha tenido la bondad de remitirnos un ejemplar de la Memoria leída en la Asamblea suprema de 15 de Abril último y los temas para el Certamen internacional militar, ofreciendo remitirnos en breve las bases para el concurso de tiro que se celebrará el día 20 del actual.

Ha fallecido en León el teniente coronel de Caballería D. Eduardo Prieto y Villarreal, hermano de nuestro correccionario D. Emilio, sublevado en Madrid el 19 de Septiembre de 1885.

Descendiente el finado de una familia de ideas avanzadas, ha sido molestado siempre por los gobiernos, hasta el extremo de que, joven aún, vióse precisado á pedir el pan á la reserva con gran sentimiento suyo, pues de otra suerte, sería hoy uno de los generales más ilustrados del ejército español.

Paz á su alma.

Al Comercio y á la industria

Sólo por diez días.

La Tipografía de Arqueros ha establecido un servicio especial y económico en anuncios y programas para la próxima feria.

Hay un gran surtido en clichés de industrias para ilustrar anuncios.

Precios sin competencia. Ventajas positivas.

**BANCO VITALICIO DE ESPAÑA
SEGUROS VIDAS**

Capital social.....	Ptas. 15.000.000
Reservas hast. 31 de Diciembre de 1903	17.638.509'61
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación de la Compañía hasta 30 Abril 1904.....	437.372.382'83
Pagado a los asegurados hasta igual fecha....	28.558.394'57

Esta «Sociedad» se dedica á constituir capitales para la formación de dotas, redenciones de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas, seguro de capitales pagaderos á la muerte de asegurado y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Ancha, 62, — BARCELONA.

Delegado é Inspector de Extremadura: D. Cayetano Llodó, Arias Montano, 18, Badajoz. — Subinspector: D. Miguel Pimentel, Caltrava, 10. — Agentes: D. Félix Gujano, D. Francisco Llodó, D. Daniel Cabello y D. Julio Hernández.

COLEGIO PAX-AUGUSTA

PREMIADO CON MEDALLA DE ORO.

A CARGO DE

D. FELIX GALLEGO

SUCESOR DE

D. León Pozas y Pozas

GOBERNADOR, 23.-BADAJOZ.

Se admiten alumnos internos, externos, pensionistas y medio-pensionistas de 1.ª y 2.ª enseñanza.

Hay permanentemente abierta matrícula para la sección de 1.ª enseñanza que cursa el grado superior, en donde los alumnos se preparan para el ingreso en el Instituto, la Escuela Normal y el Seminario Conciliar.

LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Domicilio social: MADRID. OLOZAGA, 1. Paseo de Recoletos

GARANTIAS	Capital social efectivo... 12.000.000 de ptas.
	Primas y reservas..... 50.357.563'15
	TOTAL..... 62.357.563'15

40 AÑOS DE EXISTENCIA.

Siemestros satisfechos desde su fundación: 101.547.867'09 ptas.

SEGUROS CONTRA INCENDIOS.

Esta Gran Compañía Nacional contrata seguros contra los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros, desde el año 1864, de su fundación, la suma de 101.547.867 09 pesetas.

SEGUROS SOBRE LA VIDA.

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones; y especialmente las de Vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

DIRIGIRSE AL SUBDIRECTOR EN EXTREMADURA,

Don Estanislao Berben.—Arco-Agüero, núm. 21.

SUBINSPECTOR EN EXTREMADURA:

D. Santiago Palomo, con domicilio en Cabeza del Buey.

Agentes Generales: O. Gregorio Hernández, con domicilio en Badajoz; P. Benito Matute, con domicilio en Mérida; D. Francisco Pimienta, con domicilio en Almendralejo; D. Santiago Ruiz, con domicilio en Don Benito y D. Benigno Carvallo, con domicilio en Olivenza.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos: encajes, realce, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina

MAQUINAS SINGER

PARA COSER

Doméstica Bobina Central

Todos los modelos á pesetas 2'50 semanales

la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras asimilares.

La Compañía fabril «Singer»,

CONCESIONARIOS EN ESPAÑA:

ADCOCK Y C.ª

Máquinas para toda industria en que se emplee la costura.

SUCURSALES EN LA PROVINCIA DE BADAJOZ:

Badajoz: Constitución, 19.

Almendralejo: Real, 25

Zafra: Sevilla, 7

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

EL PROGRESO

RANDES TALLERES Y ALMACENES DE MUEBLES DE TODAS CLASES

DE

RAMALLO Y SALAS

5 y 6.—Plaza de la Soledad.—5 y 6

BADAJOZ

En este nuevo Establecimiento montado á la moderna, encontrará el público que lo visite desde los más lujosos muebles á los más modestos, á precios sumamente económicos.

Gran surtido en Comedores, Despachos, Alcobas, Gabinetes y Recibidores. Bonitos y esprichosos objetos propios para regalos. Camas de hierro doradas y niqueladas de todas clases y modelos. Grandes existencias en sillones y sillat de cuero y rejilla. Construcción de muebles con economía y perfección.

Esta casa se encarga de toda clase de obras concernientes á este ramo para dentro y fuera de la de la capital.

Pídanse Precios. Contestación á vuelta de correo.

EXPORTACION A LA PROVINCIA

TALLER DE COCHES

DE

MÁXIMO BLANCO

Construcciones y composturas de todas clases.

Larga, 57, Badajoz

MADRE DE DIOS

Almacenes de maderas y materiales de construcción

DE

Cayetano Pesini

CASTILLO, 16 Y 18, BADAJOZ

Tablones, tablas pisos, barrotes, alfagias, moliduras y cajonería, en pino, rojo, blanco, de tea, portugués.

Azulejos, material refractario, yesos, cementos, barro prensados, inodoros, lavabos, urinarios, tinajas, baldosas de vidrios, tejas estriadas, cristal para montera, vidrios impresos, mosaicos, estereos, papeles pintados, paneaux decoratifs, toldo de caña, cuero asfaltado, adoquines, adornos de cemento y todo lo relativo á construcción y decorado.

Catálogos, notas de precios y presupuestos. La primera y más importante casa en Extremadura en esta clase.

Perfumería y Pasamanería

DE

LEONARDO RODRIGUEZ

10, San Juan, núm. 10

BADAJOZ

En este acreditado establecimiento encontrará el público las más altas novedades en adornos para vestidos.

Inmensa colección de sombrillos, desde el mejor hasta lo más económico.

Gran surtido en medias, calcetines y camisetas propio todo de la estación presente.

Esencias de todas clases, Aguas de Colonia florida y lavanda, tinturas para el cabello, pasta, polvos y elixir para los dientes.

Botonaduras, pulseras, cadenas para reloj, carteras, tarjeteros, portamonedas y cosas para viaje.

En b. y c. de comestibles, Expendeduría de tabacos.

Fijarse bien:

En la librería de D. Antonio Arqueros, Larga, núm. 48 se han recibido últimamente los siguientes libros:

«El Arte de hacer mil onces», por Phineas Taylor

«La anarquía», por Eurico Malatesta.

«Bosquejo de una Psicología basada en la experiencia», por H. Nöfding.

«El Anticristo», de R. nán.

«Los cachivaches de Antaño», de Roberto Robert

«Vanka», de Artón Tchekhon

«F lo- ofia y Sociología», por T. Gine- de los Ri s.

«Prácticas de caz: menor», por A. B

«La filosofía en el siglo XIX», por D. Mercier

«Las Escuelas de Yasnaia» de Tolstoy

«La Literatura del día», última producción del magro extremo González Serrano.

«Amor estéril», por Juan Allés.

Tomo 4.º de las obras completas de Eusebio Blas.

«La condenada», de Blasco Ibañez.

«Mujeres de a raza latina», por Concepción J. de Flaquer.

«Socialismo y reforma social», por D. Adolfo Posada.

«La Busca», por Pio Baroja.

«Don Parlamento y sus hijos» por Augusto G. de Santiago.

«Junto á las máquinas», por López altteseros.

La Rebelión, por Ricardo Burguette.

Obras completas de Zola, Valera, Gorki, Perez Galdós, Becquer, Tolstoy, etc.

Corresponales en Francia, Alemania é Inglaterra.

Farmacia de Santo Domingo

Agua de Colonia.—Preciosas botellas de un litro pintadas al óleo, 4 pesetas. De medio litro, 2 pesetas. Litro, sin envase, 3'50 pesetas.

Fajas ventrales para señoras y caballeros, de todos los modelos, recomendadas por los médicos.

Delantales de goma.—Varios dibujos, cordones de seda, 4 pesetas.

Irrigadores de 2 litros, doble cámara y goma roja extra, 3'50 pesetas.

Emulsión de aceite de hígado de bacalao, con hipofosfitos de calcio y glicerofosfato, 1 peseta franco. Un litro, 2'50 pesetas.

Ldo. Juan de Miguel, S.º de Domingo

1.º B.º de J.º